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Восемь дочек и сынок

Свердловская семья удостоена 
ордена «Родительская слава»

МАКСИМ и Лилия Сыропятовы из Красноуфимска воспитывают восемь дочерей и сына. 
Отец семейства работает монтером пути на железной дороге, его супруга  — домохозяйка. 
Старшие дети учатся в школе, а вот младшие — двухлетняя Маша  и полугодовалый Вова — 
от мамы ни на шаг. Орден — самая высокая, но не первая награда. На счету родителей зна-
ки отличия Свердловской области «Материнская доблесть». 

Преображение
Уральский округ получил миллионы 
на создание комфортной среды в городах

ГОРОД

 Светлана Добрынина, УрФО

Сразу восемь небольших городов 
УрФО победили во Всероссийском 
конкурсе проектов формирования 
комфортной среды. На осуществле-
ние планов, связанных с преобра-
жением скверов и площадей, муни-
ципалитеты получат из федераль-
ного бюджета в общей сложности 
более полумиллиарда рублей. 

Лучшие проекты Минстрой РФ 
выбирает во второй раз. Его цель — 
помочь небольшим населенным 
пунктам с историческими корня-
ми и обычно скудным местным 
бюджетом, а таких в России боль-
шинство, измениться и расцвести. 
В 2019 году свои концепции пред-
ставили 330 муниципалитетов из 
всех регионов. От Уральского окру-
га в конкурсе участвовали 12 горо-
дов, восемь из них вернулись с по-
бедой. 

Полное одобрение получили все 
идеи свердловчан. На возрождение 
исторического облика главной пло-
щади Верхотурья выделили 54 мил-
лиона рублей. Самая большая сум-
ма — 85 миллионов —  досталась По-
левскому, где намерены создать ал-
лею уральских мастеров. 

 — Эту территорию предлагали 
обустроить еще в начале 80-х, но за-

думка осталась на бумаге. Сейчас у 
нас есть возможность творчества, — 
говорит главный архитектор Полев-
ского Елена Шевченко.

В Бисерти на грант в 40 миллио-
нов хотят превратить в красивый 
сквер пустырь на окраине. Точнее — 
в парк с выставочным центром, су-
венирными лавками и кофейнями. 

Заслуживающими внимания 
приз наны проекты из Тюменской 
облас ти. Ишиму и Тобольску на 
наведение красоты выделили по 
85 миллионов. Глобальные переме-
ны в ближайшие годы ждут и челя-
бинский Карабаш, где появится 
много зелени, преобразятся цен-
тральная площадь и аллея ветера-
нов. «Победных» 60 миллионов 
может и не хватить, однако город 
обещали финансово поддержать 
региональные власти и спонсоры.

Минстрой приветствовал проект 
благоустройства набережной за-
уральского Шадринска. Берег реки 
Исети оденут в гранит, поблизости 
разобьют цветники и аллеи, устано-
вят беседки, для любителей экстри-
ма откроют скейт-парк. А над всем 
этим великолепием вознесется ста-
туя архангела Михаила.

В разработке концепции набе-
режной «Сэй Пан» («песчаный бе-
рег» в переводе с хантыйского) в 
югорском Белоярском активно 
участвовали горожане. В итоге на 

берегу появится уникальное об-
щественное пространство, объе-
диняющее традиции коренных 
народов Севера и активный образ 
жизни. Среди самых удачных 
идей — деревня манси и роликовая 
трасса.

На воплощение в жизнь всех за-
думок победителям отвели два года. 
Контроль за использованием денег 
обещают жесткий, ведь главная за-
дача конкурса — не просто внешнее 
преображение малых городов, но и 
дальнейшее вовлечение жителей в 
создание города-сада, сохранение 
исторического и культурного на-
следия. 
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А КАК У СОСЕДЕЙ?

В Челябинске 5 июня пройдет ак-
ция, приуроченная ко Всемирно-
му дню охраны окружающей сре-
ды и Дню эколога. Каждому сдав-
шему один килограмм макулату-
ры вручат «зеленые» сувениры — 
10 саженцев сосны, специально 
доставленных из Аргаяшского 
лесничества. Макулатуру будут 
принимать на площади у здания 
Публичной библиотеки с 17.00 до 
19.00. На вырученные деньги ор-
ганизаторы обещают разбить 
еще одну цветочную клумбу у 
здания библиотеки.

В среднеуральской Верхней Салде 
после реконструкции открылась 
площадь у Дворца культуры имени 
Агаркова.

Тарифы на мусор похудели
ЖКХ

В Свердловской области по 
требованию ФАС Региональ-
ная энергетическая комиссия 
изменила тарифы на вывоз му-
сора двух операторов из трех. 
Тариф ЕМУП «Спецавтобазы» 
снижен с 686,05 рубля за кубо-
метр отходов до 474,37. Для 
«Рифея» он упал с 835,95 до 
695,23 рубля. 

Так, с 1 июня плата составит 
(без копеек) 101 рубль с каждо-
го жителя МКД в Екатеринбур-
ге (вместо недавних 146 руб-
лей). В частном секторе Екате-
ринбурга сэкономят еще боль-
ше — 56 рублей на человека: та-
риф уменьшили до 123 рублей 
вместо недавних 179-ти. Жиль-
цы многоквартирников других 
городов в зоне обслуживания 

«Спецавтобазы» будут пла-
тить 80 рублей, частного сек-
тора — 90 рублей. 

Суммы платежей снизились 
и в зоне обслуживания «Ри-
фея» — с жителя многоэтажки 
за мусор возьмут 117 рублей, с 
частника — 132. 

Сотрудники УК и ТСЖ уже в 
курсе и обещают быстро внес-
ти изменения в платежки. 
Впрочем, по словам бухгалте-
ра ТСЖ в Верх-Исетском райо-
не Екатеринбурга, разработ-
чики программ тоже «держат 
руку на пульсе» и своевремен-
но корректируют свой про-
дукт. Таким образом, квитан-
ции за июнь уже придут с но-
вой «мусорной строкой», обе-
щают в ТСЖ. 

ТАТЬЯНА КАЗАНЦЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

P.S.

ФАС заявила о необоснованности расходов регоператора вос-
точной зоны, поставила в вину «Спецавтобазе» проведение тор-
гов с единственным участником, что вело к отсутствию конкурен-
ции и мешало снизить цену. Антимонопольная служба указывала 
и на другие нарушения: раздутые штаты, большие администра-
тивные расходы и т. д. В итоге потребовала снизить необходимую 
валовую выручку предприятия на 2019 год почти на один милли-
ард — до 2 миллиардов 173 миллионов рублей. При ликвидации не-
обоснованных расходов «похудели» и тарифы. В  ЕМУП «Спецав-
тобаза» сообщили, что будут оспаривать решение ФАС. Однако 
директор компании Григорий Вихарев дожидаться результатов не 
стал — ушел в отставку. 

КСТАТИ

В 2018 году в победители феде-
рального конкурса вырвался толь-
ко один представитель УрФО — не-
большой промышленный городок 
Верхняя Тура, где живет не более 
10 тысяч человек. На проект ре-
конструкции набережной местно-
го пруда горожане получили из фе-
дерального бюджета 30 миллио-
нов рублей. Работы должны завер-
шиться осенью нынешнего года. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Екатеринбуржцы заложи-
ли Преображенский парк 
вдоль русла реки Патру-
шиха в Академическом 
микрорайоне. В парке 
уже есть пруд, насыпаны 
искусственные холмы, по-
явились первые зеленые 
насаждения. Всего их бу-
дет более 16 тысяч. Для 
любителей активного от-
дыха и экстремалов обу-
строят дорожки для ката-
ния на велосипедах и ро-
ликах.
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«Цифра» со спутником 
ТЕХНОЛОГИИ

На этой неделе в 35 россий-
ских регионах отключили 
аналоговое телевидение и на-
чалась эра «цифры». В УрФО 
телеперестройка коснулась 
жителей Свердловской облас-
ти и ХМАО.

По данным департамента 
информационных техноло-
гий и цифрового развития 
Югры, в заветный день до-
ступ к мультиплексу имели 
почти 99,6 процента югорчан. 
В 42 отдаленных поселениях, 
где наземный сигнал не при-
нимается, свыше 90 процен-
тов жителей смотрят теле-
программы через спутнико-
вую связь. До 1 июля в регио-
не действует программа ком-
пенсации расходов на приоб-
ретение и установку обору-
дования для приема цифрово-
го ТВ. Максимальная сумма —  
пять тысяч рублей. 

Льготникам Среднего Ура-
ла компенсируют до 90 про-
центов стоимости пристав-
ки, которую можно купить по 
цене от одной до трех тысяч 
рублей. Заявление и пакет до-
кументов следует подать до 

конца года. На поддержку 
43,6 тысячи семей из регио-
нального бюджета выделено 
136,4 миллиона руб лей.

В Свердловской области бо-
лее 400 сел и деревень распо-
ложены в «слепых» зонах, где 
придется подключиться к 
спутниковой связи. Льготни-
кам, если они приобретут 
спутниковую приставку (ее 
стоимость — около шести ты-
сяч рублей), также положена 
компенсация.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
УРФО

МЕЖДУ ТЕМ

В Челябинской области переход на «цифру» отложен до 14 октя-
бря. В четвертую волну отключения «аналога» кроме южноураль-
цев попали Петербург, Забайкальский край, Дагестан, Крым и Се-
вастополь. По словам замглавы Минкомсвязи России Алексея Во-
лина, решение о продлении сроков связано прежде всего с нача-
лом отпусков и переездом многих на дачи. Однако все техниче-
ские работы должны быть выполнены заблаговременно.

КОНТАКТ

Горячая линия, посвящен-
ная переходу на «цифру»: 
8-800-250-89-60 
(Свердловская область),
8-800-101-00-01
(ХМАО—Югра),
8-800-220-20-02 
(общефедеральная). 
Официальный сайт
СМОТРИЦИФРУ.РФ.
Список тех, кому положены 
льготы, ищите на сайте: 
http://docs.cntd.ru/
document/550204541.
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Экология

Общественный проект «Карта городских де-
ревьев» рожден в Санкт-Петербурге и до по-
следнего времени за границы Северной сто-
лицы не выходил. И вот недавно на этой карте 
появилась Тюмень. За ней последуют Крас-
ноярск, Екатеринбург, Хабаровск, Кишинев 
и другие крупные города. Что за проект, чем 
он интересен и полезен?

Муниципалитеты ведут учет насаждений. 
Работа объемная, системная, требующая 
миллионных бюджетных затрат. Есть такой 
реестр и у Тюмени. Карта же — дело неказен-
ное во всех смыслах. Ее составляют, что на-
зывается, всем миром, расчет на подвижни-
ков, на всех, кто дорожит нашими зелеными 
друзьями и защитниками.

Карта, понятно, цифровая, создана на базе 
универсальной отечественной информа-
ционно-анали тической системы управления 
инфраструктурой GIS BIS. Предполагается, 
что всякий уверенный пользователь интер-
нета способен самостоятельно разместить в 
системе информацию и тем самым попол-
нить общедоступную базу данных.

Вот что просят общественники-экологи 
Санкт-Петербурга от сограждан. Сфотогра-
фировать дерево целиком и на фоне чего-
либо, по возможности описать вид, состоя-
ние, повреждения, если таковые есть, изме-
рить диаметр ствола, а диаметр кроны и вы-
соту оценить на глазок. Затем зайти на геоин-
формационный портал и действовать соглас-
но инструкции. Для тюменцев отдельного до-
ступа нет: они заходят на тот же сайт, а затем 
двигаются по интерактивной карте с запад-
ной окраины страны на восток. 

— Процесс совсем несложный: тысячи 
моих земляков быстро справились с задачей. 
Вместе с тем без модератора не обойтись. Он 
должен, допустим, в случае неправильного 
определения вида дерева исправить ошибку. 
Разумеется, помимо жителей к проекту мо-
гут присоединиться различные учреждения, 
предприятия. К примеру, Русский музей за-
картографировал все насаждения на своей 
территории, — прокомментировал «РГ» тех-
ническую сторону вопроса один из разра-
ботчиков системы Илья Белов.

Какой же все-таки смысл составлять «на-
родную карту», если ясно, что на нее, сколь 
бы ни были энергичны и многочисленны ак-
тивисты, попадет лишь малая часть дере-
вьев? Этот вопрос я задал одному из инициа-
торов открытия тюменской платформы про-
екта, руководителю направления «Деревья 

городу» экологического сообщества «Зеле-
ный хоровод» Дмитрию Велижанину.

— А мы и не стремимся объять необъятное, 
— отвечает он. — Цель — дополнить существую-
щий электронный реестр зеленых насажде-
ний. Реестр, в котором содержатся сведения 
приблизительно о полутора миллионах на-
саждений, администрация Тюмени начала 
формировать еще в 2015 году. В 2018-м доку-
мент размещен в публичном пространстве. 
База оперативно не обновляется. Скажем, 
объявлено о посадке 3600 деревьев, только их 
цифровой геообраз мы не видим. А ведь за 
ними глаз да глаз нужен. Пример: десять лет 
назад вблизи кольцевой развязки высажены 
яблони и рябины. Живы ли они? Да, не погиб-
ли, но и не растут — нужен уход. Было бы по-
лезно регулярно фотографировать «подрост-
ков», чтобы следить за развитием, в случае 
болезни успеть реанимировать, не дать про-
пасть миллионам бюджетных рублей.

На карте, говорит Дмитрий, также жела-
тельно видеть деревья солидного возраста и 
редких для Западной Сибири пород, а также 
ставшие достопримечательностью. К приме-
ру, стоящий в самом центре города «дуб 
гражданки Кукушкиной», о котором знают 
немногие. Это одно из самых старых деревь-
ев Тюмени — ему более 100 лет. В 1968 году 
дубу присвоили статус памятника природы.

Анатолий Пристанский, Тюмень

От Демидова до Курчатова
Аэропорты УрФО официально 
получили новые названия

ПРЕЗИДЕНТ РФ подписал указ о присвоении аэропортам имен людей, «имеющих особые за-
слуги перед Отечеством». Среди них — воздушные гавани УрФО. Аэропорт Екатеринбурга 
получил имя горнозаводчика Акинфия Демидова, Нижневартовска — нефтяника Виктора 
Муравленко, Нового Уренгоя — академика Ивана Губкина, Сургута — геолога Фармана Сал-
манова, Тюмени — ученого Дмитрия Менделеева, Челябинска — физика Игоря Курчатова.

Споткнулся  
на ухабах
Местная власть

Начальник управления дорожно-
го хозяйства Челябинска Алек-
сандр Шабалин уволен  после кри-
тики со стороны врио губернато-
ра Алексея Текслера, высказавше-
го недовольство дорогами мегапо-
лиса. О своем решении власти 
объявили на аппаратном совеща-
нии в мэрии.  

— Действительно, Александр 
Шабалин больше не работает в ад-
министрации, — подтвердили ин-
формацию в пресс-службе мэрии 
Челябинска. — Должность главы 
управления дорожного хозяйства 
с понедельника временно испол-
няет его заместитель Ирина Сте-
панова.

24 мая после осмотра объектов 
дорожного строительства в Челя-
бинске врио главы региона Алек-
сей Текслер сообщил в своем ин-
стаграме: «Сегодня стало ясно, 
что администрации Челябинска 
придется сменить начальника до-
рожного хозяйства. Нужно орга-
низовать работу в соответствии с 
новыми требованиями и ожидани-

ями граждан». И, по всей видимос-
ти, дал соответствующее поруче-
ние градоначальнику.

По словам самого Текслера, его 
в корне не устраивает состояние 
дорог области, по которым «не 
езда, а маневрирование между 
ямами». В Челябинске же ко всему 
прочему  возникли проблемы с 
контрактами по нацпроекту «Бе-
зопасные и качественные автомо-
бильные дороги», которые из-за 
нарушений трижды отменяли по 
требованию УФАС региона.

Александр Шабалин руководил 
челябинскими дорожниками с 
2008 года. Не исключено, что в мэ-
рии ему предложат другую работу.

Михаил Пинкус,  
Челябинская область

Успеть до «Утра»
На мосту в Тюмени рисуют Конька-Горбунка и Венеру 
Боттичелли

инициатива

  Анатолий Меньшиков, Тюмень

На опоре одного из двух речных мостов на 
улице Челюскинцев в Тюмени вскоре появят-
ся новые граффити. Это не стихийное творче-
ство тех, кто любит что-нибудь быстренько 
намалевать на заборах да стенах. Художник 
Андрей Егоров задумал воспроизвести в 

честь приближающегося всеуральского мо-
лодежного форума «Утро», который пройдет 
в этом году в Тюмени, фрагмент работы Бот-
тичелли «Рождение Венеры». А кроме того—  
изобразить фрагмент сказки именитого си-
биряка Петра Ершова «Конек-Горбунок». Ве-
нера, правда, осовременена — на голове кра-
савицы строительная каска. 

Кому-то не понравилось появление об-
наженной античной богини на бетоне, и 

свое неприятие он выразил надписью пря-
мо на рисунке. Знать, от избытка ума и доб-
рожелательности. Андрей размышляет, 
успеет ли с помощником обновить Венеру к 
«Утру», а пока вырисовывает Иванушку-
дурачка.
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Прямая речь

алексей Текслер, 
врио губернатора 
челябинской области: 

— Сделаем упор на ремонт и рекон-
струкцию уже существующих дорог 
и развязок с независимой эксперти-
зой. В ближайшие пять лет нужно 
привести в порядок не менее двух 
третей магистралей, в том числе две 
тысячи километров в Челябинской 
агломерации и свыше тысячи — в 
Магнитогорской. Объем областно-
го дорожного фонда — 16,7 миллиар-
да рублей. Принято решение о вы-
делении дополнительных 500 мил-
лионов на муниципальные дороги 
по всему региону.

на замеТкУ

«Карту городских деревьев» ищите на портале 
urbantrees.ru.

По дорогам 
Челябинской 
области «не езда, 
а маневрирование 
между ямами»

андрей Егоров хочет напомнить гостям форума 
о Коньке-Горбунке именитого сибирского 
сказочника.

Дуб гражданки Кукушкиной
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ОБРАЗОВАНИЕ

 Марина Порошина, 
Свердловская область

Родители обеспокоены: в самом 
конце учебного года неожиданно 
выяснилось, что уже осенью ребен-
ка, не имеющего некоего сертифи-
ката, нельзя будет записать в тан-
цевальный кружок, изостудию или 
спортивную секцию. Именно этим 
сертификатом придется оплачи-
вать занятия в бесплатных до этого 
момента кружках. Однако пока до-
кумент не получить, поскольку си-
стема еще не отлажена. Добавило 
паники сообщение на официаль-
ном портале Екатеринбурга: «Уже 
в 2019 году не менее 10 процентов 
детей, проживающих на террито-
рии муниципального образования 
«город Екатеринбург», будут охва-
чены системой персонифициро-
ванного финансирования дополни-
тельного образования». Про остав-
шиеся 90 процентов ничего не ска-
зано.  Впереди каникулы и отпуска, 
и многие заранее нарисовали себе 
нерадостную картину осенней 
битвы за сертификаты, аналогич-
ную записи в первые классы, — с об-
рушением сайтов, ночными дежур-
ствами и нехваткой мест в выбран-
ных учреждениях. Остальные 
вспомнили Агнию Барто: «Драм-
кружок, кружок по фото — это 
слишком много что-то. Выбирай 
себе, дружок, один какой-нибудь 
кружок». Не получится ли так: ро-
дителей, чьи дети раньше имели 

возможность бесплатно посещать 
занятия в нескольких кружках, за-
ставят выбирать один и оплачивать 
остальные?

Слухи оказались небеспочвен-
ными: в 2019 году Свердловская об-
ласть в числе других регионов 
включилась в проект, связанный с 
реформированием системы допол-
нительного образования, который 
в том числе подразумевает выдачу 
сертификатов персонифицирован-
ного финансирования. Иными сло-
вами, это уже знакомый принцип 
подушевого финансирования — 
деньги следуют за учеником, и в 
перспективе любое учреждение бу-
дет получать средства из бюджета 
не по факту своего существования, 
а в зависимости от того, сколько де-
тей придет в те или иные кружки. 
Целью проекта заявлено «обновле-
ние содержания и методов допол-
нительного образования детей, 
развитие кадрового потенциала и 
модернизация инфраструктуры». 
А еще — к 2024 году до 80 процентов 
детей от 5 до 18 лет должны зани-
маться в кружках и секциях. 

Несмотря на то что десять регио-
нов России присоединились к про-
екту еще в 2017-м и еще десять — год 
спустя, он по-прежнему называет-
ся «пилотным», и вопросов у его 
участников и исполнителей пока 
больше, чем ответов: как реформа 
отразится на учреждениях допол-
нительного образования, смогут 
ли они составить конкуренцию 
частным центрам, каков денежный 
номинал сертификата… Пролить 
свет на ситуацию с сертификатами 
мы попросили начальника Регио-
нального модельного центра (это 
подразделение Дворца молодежи, 
созданное для координации рабо-
ты муниципалитетов в этом деле. — 
Прим. ред.) Жанну Дербышеву.

Жанна Юрьевна, вопрос, который 
волнует всех: зачем эксперименти-
ровать в той сфере, где родителей и 
детей все устраивает? Многие опа-
саются, что государство хочет 
прос то сэкономить на дополни-
тельном образовании…

ЖАННА ДЕРБЫШЕВА: Мы же понимаем: 
бесплатные кружки на самом деле 
таковыми не являются, просто их 
работу оплачивают не родители из 
своего кармана, а государство, и оно 
хочет четко контролировать расхо-
дование своих средств. Сегодня ре-
бенок может записаться в три круж-
ка, два из них бросить, но при этом 
он останется в списках всех трех. 
2019-й — первый год эксперимента 
для Свердловской области, и прохо-
дить он будет очень мягко. Для боль-
шинства детей ничего не изменится. 
Мы просто узнаем о перемещениях 
одного ребенка по кружкам и секци-
ям. Именно с этой целью вводится 
процедура получения лишь серти-
фикатов учета детей, в следующем 
учебном году они не будут иметь де-
нежного номинала.

Когда появится номинал?
Ж А Н Н А Д Е Р Б Ы Ш Е В А: Каждый муници-
палитет самостоятельно определит 
стоимость сертификата по разра-
ботанной для региона методике. 
Суммы разные, поскольку расходы 
муниципалитетов на дополнитель-
ное образование заметно отлича-
ются. Постепенно определится сто-
имость каждой программы, а затем  
самого сертификата.

Не получится ли так, что номинала 
не хватит для оплаты не только 
двух-трех кружков, как сейчас, но и 
одного-единственного на весь год? 
Как тогда поступать родителям — 
самим доплачивать за «бесплат-
ные» занятия? 
Ж А Н Н А  Д Е Р Б Ы Ш Е В А: Этого не прои-
зойдет. Стоимость сертификата 
должна покрывать любую програм-
му. Такие рекомендации даны всем, 
и именно исходя из них муниципа-
литеты рассчитают номинал. Но и 
родителям придется следить за тем, 
чтобы деньги не списывали зря, и 
вовремя останавливать оплату за 
кружок, в который ребенок переду-

мал ходить. Хотя, повторю, пока все 
останется по-прежнему.

Появится ли возможность деньгами 
сертификата оплатить услуги не-
государственных учреждений, на-
пример языковых курсов?
Ж А Н Н А Д Е Р Б Ы Ш Е В А: Да, если эти орга-
низации войдут в реестр поставщи-
ков образовательных услуг и внесут 
свои программы в навигатор инфор-
мационной системы. Дворовые клу-
бы, кружки в школах и детских садах 
также могут пройти экспертизу про-
грамм и войти в систему. Регистра-
ция поставщиков уже ведется. 

А как определить, кто войдет в те 
десять процентов детей, которые 
получат реально финансируемые 
сертификаты уже в этом году?
ЖАННА ДЕРБЫШЕВА: Речь идет о 10 про-
центах не получателей сертифика-
тов, а кружков и секций. Сведения об 
организациях, попавших в эти десять 
процентов, можно найти на портале 
66.pfdo.ru и уже в нынешнем году 
стать обладателем сертификата пер-
сонифицированного финансирова-
ния. Мы хотим посмотреть, как это 
работает на практике.

Действительно ли без сертификата 
не запишут в кружок?
ЖАННА ДЕРБЫШЕВА: Да, при записи сле-
дует указать его номер. В ближай-
шее время родитель или сам ребе-
нок, если ему больше 14 лет, смо-
жет подать электронное заявле-
ние на портале, получить под-
тверждение регистрации и рекви-
зиты для доступа в «Личный каби-
нет» на электронную почту. С это-
го момента у вас появится серти-
фикат и вы получите право остав-
лять заявки в кружки и секции на 
портале. Кроме того, сертификат 
оформляется и напрямую в управ-
лении образования или уполномо-
ченной организации. Сделать это 
необходимо один раз, в будущем 
на сертификат ежегодно будут пе-
речислять деньги.

Бесплатных кружков не будет?
С 1 сентября в танцевальную студию или хор запишут только тех, 
у кого есть сертификат

Марс на Земле
В детском технопарке «Квантори-
ум» прошла защита проектов 

ЗА ПЕРВЫЙ год работы «Кванториума» ребята предложили около 130 идей, часть из них 
взяли в разработку. На открытой защите юные изобретатели представили 10 самых инте-
ресных проектов. Так, они создали систему сборки дронов в дополненной реальности, при 
поддержке инженеров — прототип руки-манипулятора для работы в опасных условиях, а 
также установку, позволяющую воссоздать атмосферу разных планет, например Марса.

КСТАТИ»

Все музыкальные, спортивные и 
художественные школы в новом 
учебном году будут работать в 
прежнем режиме. Эти учрежде-
ния не входят в систему мини-
стерства образования и молодеж-
ной политики Свердловской 
облас ти, и переход на новую си-
стему финансирования их не кос-
нется. При этом сертификат учета 
на ребенка, посещающего такую 
школу, получить надо.

НА ЗАМЕТКУ

Горячая линия Регионального мо-
дельного центра (343) 286-97-28. 
По этому же телефону идет запись 
на консультации. Портал персони-
фицированного дополнительного 
образования Свердловской обла-
сти: 66.pfdo.ru.

Родители, чьи дети бесплатно посещали 
занятия в нескольких кружках, 
опасаются, что их заставят выбирать 
один и оплачивать остальные.
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«Печеньки» от бешенства
ЭКОЛОГИЯ

Лисьему семейству, обитаю-
щему около деревни Ольховка 
в Сысертском районе Сверд-
ловской области, повезло. Ра-
цион рыжих хищников попол-
нился небольшими брикетами 
из мясокостной муки. Полез-
ные «печеньки», оставленные 
сотрудниками ветстанции 
возле норы, содержат вакцину 
от бешенства. Этим лаком-
ством диких плотоядных жи-
вотных на Урале угощают 
дважды в год. 

— Нам и раньше выдавали 
отечественную вакцину, но на 
полный курс ее не хватало. 
Сейчас регион включен в феде-
ральную программу, и послед-
ние два года мы получаем по 
300 тысяч доз весной и осенью. 
Если раньше регистрировали 
более ста случаев заболевания 
в год, то сейчас не более деся-
ти, — рассказал «РГ» старший 
государственный ветеринар-
ный инспектор Свердловской 
области Алексей Зуев. 

Бешенство — смертельно 
опасное инфекционное забо-
левание. Вирус в живом носи-
т е ле може т д ремат ь до 
270 дней. Но если домашних 
животных прививают специ-

альными инъекциями, то с ди-
кими сложнее — не бегать же по 
лесам со шприцем. 

Ситуацию на Среднем Ура-
ле одно время называли кри-
тической — бешенство реги-
стрировали не только среди 
лис, волков, енотовидных со-
бак и барсуков, но и у бобров, 
что нетипично. Ветврачи 
обошли коллективные сады и 
загородные коттеджи, заклю-
чили контракты на отлов без-
надзорных животных, а также 
сделали иммунизацию диких 
животных плановой. 

— Конечно, ветеринаров на 
всех зверей не хватит, но мы 
раздаем брикеты с вакциной 
охотникам, а они раскладыва-
ют их возле нор, на лесных тро-
пах, у кормушек. Приманка 
рассчитана на плотоядных, 
поэтому лось, например, к ней 
точно не подойдет, — уверен за-
ведующий Сысертской вет-
станцией Денис Иванов. 

ТАТЬЯНА КАЗАНЦЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Все грани прекрасного
На Среднем Урале обнаружили
изум руд весом 1,6 килограмма

МИНЕРАЛ нашли на «Мариинском прииске» — единственном в России месторождении изум-
рудов. «Редкий экземпляр подняли работники очистного забоя практически в первоздан-
ном виде: грани ровные, оконтурены слюдяной рубашкой», — объяснил гендиректор Мари-
инского прииска Евгений Василевский. В 1990 году рабочие добыли драгоценный минерал 
весом более двух килограммов, найденный в 2018-м камень потянул на 1,5 килограмма.

КСТАТИ

Последний случай бешенства 
в Сысертском районе зареги-
стрирован в 2016 году — тогда 
заболела домашняя собака. 

Наш Пушкин
Как на Урале отмечают юбилей великого поэта

ДАТА

 Марина Порошина, 
Екатеринбург

Удивительно, но день рождения 
Александра Сергеевича большин-
ство из нас считает немного и сво-
им праздником. Хотя чему удив-
ляться, если с его стихами мы зна-
комимся раньше, чем начинаем го-
ворить, «проходим» их в школе, а 
потом всю жизнь открываем зано-
во мир простых и гениальных 
строк. Праздновать екатеринбурж-
цы начали загодя, причем разно-
образно и изобретательно.

Прежде всего тщательно почис-
тили памятник Пушкину в Литера-
турном квартале. Не просто смыли 
мылом грязь, а подошли к делу кон-
цептуально, памятуя о «гении чис-
той красоты»: пока специально обу-
ченные мужчины приводили ста-
тую в порядок, прелестные дамы в 
локонах и кринолинах (сотрудницы 
Музея писателей Урала), располо-
жившись рядом, устроили пикник: 
кушали зефир и пили чай, рассу-
ждали о высокой поэзии, заодно 
контролируя процесс помывки. 

В музее наивного искусства от-
крылась замечательная выставка 

«Всегда ваш, Пушкин» из коллек-
ций екатеринбургского и оренбург-
ского музеев. Такого Пушкина вы 
вряд ли видели на книжных иллю-
страциях или привычных порт-
ретах, но художники-самоучки, не 
скованные канонами академичес-
кой живописи, удивительно точно 
схватывают суть — так, как порой 
это делают дети. Пушкин встреча-
ется с генерал-губернатором, поку-
пает рябчиков, беседует с няней, 
кружится в танце с Натали, стоит 
под дулом пистолета Дантеса, ле-
тит, раскинув руки, над золотым 
осенним лесом. Смешно, трогатель-
но, мудро, неожиданно.

Вчера в Камерном театре показа-
ли премьеру спектакля «Гробов-
щик». Это второй спектакль проек-
та «Классика завтра. Повести Бел-
кина», и на этот раз его постанов-
щик Николай Коляда представил 
зрителям настоящий хоррор с уча-
стием живых мертвецов. Собствен-
но говоря, почему бы и нет? Если 
гробовщик Прохоров решил при-
гласить на новоселье всех своих 
клиентов, так не сидеть же в печа-
ли — танцуют все. А некоторые еще 
и поют. То есть страшно — аж жуть, 
как в самой-самой детской стра-
шилке.

И знаете, что радует? То, что 
празднуем не занудно, не офици-
ально, от всей души, именно как  
собственный день рождения. Точно 
по инструкции, оставленной юби-
ляром потомкам в стихотворении 
«Именины»: «Умножайте шум и ра-
дость, пойте песни в добрый час!»

А 6 июня с самого раннего утра 
чисто вымытый Александр Серге-
евич начнет принимать гостей в 
Литературном квартале. В про-
грамме — экскурсии, литературные 
игры, музыкально-поэтические 
концерты, перфомансы, театраль-
ные спектакли и бальные танцы. На 
«Поэтической стене» любой, кто 
ощущает себя коллегой юбиляра по 
ремеслу, сможет написать свои сти-
хи или любимые пушкинские стро-
ки. Пушкин традиционно прозву-
чит на разных языках (бывало, чи-
тали и на эсперанто). По аллеям 
парка Литературного квартала бу-
дут прогуливаться герои пушкин-
ских произведений. А может быть, 
как знать, и сам юбиляр...

С днем рождения Александра 
Сергеевича нас всех!

Такого Пушкина мы вряд ли увидим 
на книжных иллюстрациях 
и привычных портретах.

Какое молоко не вызывает аллергии
ЗДОРОВЬЕ

Как известно, у некоторых людей 
молоко вызывает аллергию. Все 
дело в свойствах молочного белка — 
казеина. На прилавках мы встреча-
ем в основном коровье молоко с бел-
ком смешанного типа А1А2. Однако, 
чтобы избежать неприятных ощу-
щений, ученые советуют пить мо-
локо от коров с генотипом А2. 

Раньше никто не задумывался о 
разнице, у всех рогатых кормилиц 
был этот генотип. Кстати, к нему же 
относят и женское грудное молоко. 
Но в результате погони производи-
телей за высокими надоями у коров 
произошла мутация на генном 
уровне, что привело к изменениям в 
составе молока. И сейчас более по-
ловины стада Свердловской облас-
ти — коровы, дающие молоко А1.

— Мнение о том, что аллергия свя-
зана с непереносимостью лактозы 
(молочного сахара), не верно. Без-
лактозного молока не бывает, к 
тому же лактоза очень важна для 
организма. Причиной воспалитель-
ных процессов зачастую становит-
ся повышенное образование бета-
казоморфина-7 при употреблении 
молока типа А1, — отмечает доктор 
биологических наук Владимир 
Мымрин.

Молоко от коров с генотипом А2 
лучше усваивается, добавляет экс-
перт. Кроме того, оно не вызывает 
аллергических реакций.

В Новой Зеландии и Австралии, 
где потребление молока на душу на-
селения превышает 500 килограм-
мов в год, практически весь скот, да-
ющий молоко, переведен на генотип 
А2. Но торговые сети Свердловской 

области не готовы выводить новый 
продукт на рынок. Его производят 
лишь на одном-двух предприятиях.

— Конечно, А2 — молоко  премиум-
класса и стоит в два раза дороже 
обычного, но для выявления коров с 
нужным генотипом мы проводим 
дорогостоящие исследования. Толь-
ко 10 процентов стада имеет гено-
тип А2, — говорит Любовь Вяткина, 
коммерческий директор предприя-
тия, занимающегося производ-
ством молока и мяса говядины.

Большинство людей не знает о 
существовании и пользе такого мо-
лока. Однако запрос от потребите-
лей постепенно растет. По словам 
Любови Вяткиной, заказчики зво-
нят и просят привезти молоко с мар-
кировкой А2. 

АННА ШИЛЛЕР, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Прокатились на «Радуге»
ГОРОД

В Екатеринбурге прошло пер-
вое ретроралли на детских 
автомобильчиках советского 
производства. В ЦПКиО име-
ни Маяковского собрались 
несколько десятков совсем 
юных гонщиков, решивших-
ся погонять на педальных ма-
шинках 70 —90-х годов, до-
ставленных из музея автомо-
бильной техники.  

Для многих малышей ралли 
стало настоящим испытанием. 
Нынешнее поколение уже при-
выкло к электроавтомобилям, 
поэтому освоение мускульно-
го привода потребовало недю-
жинных сил и выносливости. 
Организаторы устроили гон-
щикам тренировку, чтобы они 
смогли убедиться, что на педа-
ли нужно не просто нажимать, 
а попеременно изо всех сил да-
вить обеими ногами.

Лучше всех с автомобилем, 
который оказался в восемь раз 
старше водителя, справился 

четырехлетний Дима Стасюк: 
он быстрее других доехал до 
финиша в своем заезде, а затем 
обошел конкурентов в финале. 
Судьи подсчитали, что Диме 
удалось разогнать автомо-
бильчик до скорости семь ки-
лометров в час при максималь-
но возможной восемь. 

— Большинство машинок на 
ралли называется «Радуга», — 
рассказал экскурсовод музея 
автомобильной техники Анд-
рей Зимин. — Их выпускали в 
Челябинске с 1977-го по 
1992 год. У них были несущая 
конструкция кузова, мускуль-
ный привод на задние колеса, 
уп равляемая ось передних ко-
лес и зависимая подвеска.

Стоил такой автомобиль-
чик 25—27 рублей — очень при-
личные деньги для советской 
семьи со средним достатком. 
Поэтому многие предпочита-
ли брать их напрокат в парках 
культуры и отдыха. 

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

К гонкам допустили автомобили не моложе 30 лет .
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